



# RELATORÍA DEL ENCUENTRO IGUALDAD, SOSTENIBILIDAD Y DERECHOS HUMANOS: EL PAPEL CRUCIAL DE LAS MUJERES EN LAAGENDA 2030"

# BBK KUNA Bilbao 7 de septiembre 2023

Las organizaciones feministas, de mujeres y de derechos humanos, han jugado y juegan un papel fundamental para asegurar que la igualdad de género y los derechos humanos de todas las mujeres sean centrales en la Agenda 2030. En nuestro día a día y en nuestro entorno, muchas organizaciones de mujeres luchan para que los principios y obligaciones de derechos humanos se vean reflejados y visibilizados en todos los ámbitos de la sociedad, desde la ciencia, la cultura, la cooperación, el deporte, las diversidades... y nos recuerdan lo mucho que tenemos por avanzar.

En este Encuentro se reflexionó sobre el papel de las mujeres y el feminismo para el logro de los derechos de las mujeres en todos los ámbitos de nuestra sociedad, como elementos clave para el desarrollo humano sostenible, en el marco de la Agenda 2030 y derechos humanos. Asimismo, se dio a conocer el trabajo de organizaciones de mujeres en los distintos ámbitos del desarrollo sostenible para después poner en común dificultades, retos y oportunidades, para una mejor articulación conjunta.

Este encuentro surge en el marco de <u>Futuro en Común</u>, un espacio vivo de encuentro entre entidades y colectivos de sectores muy diversos que trabajan para acabar con las causas globales y locales de la pobreza, las desigualdades y a favor del desarrollo sostenible, en el marco de la Agenda 2030. Todo ello desde el diálogo entre los diferentes sectores y actores de la sociedad civil organizada, para que sea palanca de cambio contribuyendo a la construcción de políticas de desarrollo inclusivas, feministas, democracias igualitarias y respetuosas con el medio ambiente y los derechos humanos. En concreto, este encuentro se trata del segundo de una serie de encuentros temáticos que desde UN Etxea y en colaboración con muchas otras organizaciones, se pondrán en marcha y que desencadenarán en el primer Encuentro de la Sociedad Civil Vasca, a finales de 2023.

El encuentro cuenta con el apoyo de la Dirección de Derechos Humanos, Víctimas y Diversidad del Gobierno Vasco y la Secretaría de Estado para la Agenda 2030.

### Ver Programa y Streaming

Tras una breve y concisa introducción del papel de Futuro en Común y sus principales objetivos, **Arantza Acha** presentó a sus dos "cómplices": **Filomena Ruggiero** (referente a nivel internacional en derechos reproductivos y sexuales de las mujeres) y **Miren Elgarresta** (directora general de EMAKUNDE).

A continuación, se pasa la palabra a **Miren Elgarresta**, que destaca el papel del trabajo sistémico y la importancia de las redes globales de mujeres:

"Sabemos que no es suficiente si no se trabaja de manera transversal en todos los demás objetivos. Esta transversalidad está recogida en la Agenda 2030 gracias a las redes globales de mujeres."





El papel crucial de las mujeres en la Agenda y la cooperación internacional representa el futuro que se quiere alcanzar y demanda el apoyo financiero e impulso político y económico "Todos los avances en materia de igualdad, en políticas de igualdad han nacido como consecuencia del impulso de la reivindicación de la demanda feminista y de las mujeres en exclusiva", expresa Miren.

Para finalizar, **Filomena Ruggiero** simboliza la coordinación y la importancia del sentido del colectivo. Nos da un poco la idea de cómo unir fuerzas es la clave para poder promover y asegurar las transformaciones sociales, para que todos y todas podamos serfelices en este planeta explica Filomena. Su última contribución destaca el cuidado recíproco como una de las claves del feminismo actualmente y espera que se pueda tratar.



Apertura del Encuentro de la mano de Arantza Acha, Miren Elgarresta y Filomena Ruggiero

Tras su contribución, Filomena expone <u>"Derechos de las mujeres en la Agenda 2030 para el</u> desarrollo sostenible y más allá. Una revisión de los derechos de las mujeres en el marco de la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas."

Tras un breve recorrido histórico por las Conferencias de Río de Janeiro, El Cairo, Beijing y Nairobi y sus posteriores revisiones, se presentan como principales puntos la salud sexual y reproductiva y la autonomía corporal de las mujeres. Se interpretan sus pasadas y futuras posibles consecuencias tanto desde la perspectiva legal como social.

Tras esta presentación llega el turno de las presentaciones rápidas de las iniciativas.

A continuación, se muestra información de ellas:





### Afrocolectiva



Es un medio de comunicación y deconstrucción afrofeminista, antirracista decolonial y panafricanista. AFROCOLECTIVA es un espacio conformado por mujeres y personas de géneros marginalizados de descendencia africana.

Ver presentación.

Más información: https://afrocolectiva.org

# Asociación Clara Campoamor



La Asociación Clara Campoamor fue fundada en 1985 por un grupo de mujeres del movimiento feminista, por la necesidad imperante de defender los derechos de la mujer ante una continua transgresión de estos, tanto en el mundo laboral y profesional, sanitario, cultural o familiar, como por la indefensión de la mujer víctima de delitos sexuales y agresiones.

Más información: https://claracampoamoreu

# Bidaya Elkartea



Bidaya es un punto de referencia para las mujeres musulmanas y afines al islam que viven en el País Vasco. Creada en 2007, pretende visibilizar a las mujeres musulmanas en la sociedad vasca.

Más información: http://www.bidaya.org

# Musika eta zure begirada

De la asociación getxotarra eCivis y Emaukememusik, es una iniciativa que tiene como objetivo trabajar de manera participativa con jóvenes entre 12 - 17 años en torno a los estereotipos de género y microviolencias asociadas, a través de la expresión musical y el baile como herramienta de reflexión, análisis y acción.



Ver presentación.

Más información: https://www.youtube.com/watch?v=nTAyiHVTmdg





# Consejo de la Juventud de Euskadi



El Consejo de la Juventud de Euskadi (EGK) es el punto de encuentro de unas 60 asociaciones que trabajan temas relacionados con la juventud.

Desde su área de igualdad, trabajar para que EGK tenga un discurso feminista, asesoran y apoyan a personas jóvenes, asociaciones y agentes sociales que trabajan en grupos LGTBI+ y feministas, analizan la violencia machista y LGTBI+fóbica en la juventud, impulsan la coeducación y ejercen de puente entre la

administración y colectivos LGTBI+ y los grupos feministas, trasladando a las personas jóvenes los trabajos que realizan las Aministraciones e integrando sus reivindicaciones en las políticas públicas.

Más información: https://eqkeus/es/inicio

#### Emakumeak Zientzian

La iniciativa Mujeres en la Ciencia dio sus primeros pasos en 2017 y año tras año ha ido creciendo y adquiriendo más importancia. Sus objetivos son: visibilizar a las mujeres científicas, romper estereotipos y fomentar las vocaciones científicas.



#### Ver presentación.

Más información: <a href="https://emakumeakzientzian.eus/emakumeak-zientzian.e

#### **Eraikiz**



En una sociedad capacitista Marian Andrés da voy y expone la realidad de las mujeres con diversidad funcional. Eraikiz Kolektiboa es una asociación sin ánimo de lucro cuyo trabajo se centra en la Innovación Social como medio para promover la Inclusión de todas las personas de nuestra comunidad, siendo la participación el eje vertebrador de los procesos individuales y colectivos.

Ver presentación.

Más información: <a href="https://www.eraikiz.org/es/inicio">https://www.eraikiz.org/es/inicio</a>





# Femme Shapers Bilbao



Es un proyecto para visibilizar mujeres referentes jóvenes de Euskadi. Son parte de la red internacional de jóvenes Global Shapers Community que une a personas de entre 18 y 30 años para crear proyectos de impacto social. Se basan en las necesidades que detectan en el entorno más inmediato para desarrollar sus proyectos con los que generar un cambio e impacto positivo en la comunidad.

Ver presentación.

Más información: https://globalshapersbilbao.org

#### Loturak Emakumeok



Loturak Emakumeok surge de la necesidad de ampliar y fortalecer el relato acogedor y positivo hacia las personas migradas y refugiadas iniciado con el proyecto Loturak Getxo en 2018. Loturak Emakumeok impulsa un proceso de reflexión y

visibilización sobre, no sólo cómo las mujeres migradas o refugiadas son acogidas en diversos municipios vascos, sino también cómo ellas acogen a otras personas.

Más información: <a href="https://www.loturakmundua.org/loturak-emakumeok">https://www.loturakmundua.org/loturak-emakumeok</a>

## Mujeres en la diversidad

Esta asociación surge en 2007 con los siguientes objetivos: apostar por el empoderamiento, creer en la formación, atacar los prejuicios y estereotipos, luchar por erradicar la violencia de género, tejer redes de vinculación y reconocer la importancia del ocio.



Más información: http://www.mujeresenladiversidad.org/quienes-somos

# Landa XXI



LANDA XXI es una asociación sin ánimo de lucro que se creó en el año 1999 como vínculo de unión entre las mujeres rurales. El objetivo principal es ser la voz y la fuerza detodas esas mujeres.

Ver presentación.

Más información: https://www.euskadieus/mujeres-rurales/web01-a2lanits/es





# Ola sin plástico



«Ola sin plástico» es una asociación ecofeminista que ha nacidode la utopía de tres amigas amantes del surf y que desean vivir en un planeta más habitable.

Ver presentación.

Más información: https://olasinplastico.org

# Professional Women's Network

Professional Women's Network (PWN) es una organización sin ánimo de lucro nacida en París en 1991. La preocupación sobre la desigualdad de oportunidades profesionales de las mujeres animó el desarrollo de esta organización con sedes en diversas ciudades y países, para el diseño y aplicación de iniciativas innovadoras que permitieran la promoción



de las carreras de muchas mujeres, contribuyendo así a una sociedad más diversa y justa.

Ver presentación.

Más información: https://pwnbilbao.org





# ¿Hacia dónde vamos?

En esta parte final de encuentro dialogamos en cuanto a las siguientes preguntas abiertas:

- 1. ¿Qué problemáticas encontramos en nuestras realidades asociadas a la discriminación de género?
- 2. ¿Qué dificultades tenemos para trabajar conjuntamente entre nosotras con otras organizaciones? ¿Cómo articularnos mejor?
- 3. ¿Qué mensajes queremos mandar a la sociedad en general?

# Algunas reflexiones y conclusiones del encuentro

A continuación, se recogen algunos de las principales ideas y mensajes compartidos entre las organizaciones feministas durante el encuentro a modo de principales conclusiones:

- Las diferentes narrativas son de una importancia transversal, éstas configuran gran parte del marco teórico feminista.
- Aún persiste el negacionismo y la concepción del feminismo como enemigo por una parte de la población joven. Pero se cree que vamos por buen camino y que las cosas se pueden cambiar.
- Se denota la ausencia, en el pasado y en el presente, de referentes propios de mujeres, ya sean jóvenes, migrantes, científicas. Existen en todos los ámbitos, pero aún son desconocidas por gran parte de la sociedad y es importante darlas a conocer, especialmente para mujeres y niñas.
- Tejer redes entre mujeres, participar en eventos de asociaciones, facilita la conexión entre mujeres, se agiliza el camino de empoderamiento y la lucha de derechos.
- Existe mucha hipocresía en la sociedad, existen contradicciones entre la acción y la palabra. Nos preocupamos por conflictos en otros países cuando, realmente, lo tenemos en nuestro propio entorno. Queda mucho trabajo por hacer y temas por visibilizar.
- Es importante identificar con espíritu crítico aquello que no encajan en un futuro basado en la diversidad y la inclusión social de todas las personas, para darle la vuelta.
- Las personas jóvenes como agentes de cambio. Dar la vuelta, deconstruir y reconstruir discursos inmóviles en política. Entender todas las posiciones de los colectivos enriquece la visión de igualdad.
- Algunos ámbitos, como el científico-tecnológico son entornos terriblemente competitivos, masculinizados y llenos de egos, y con un nivel de entender la





excelencia de una forma que está dañando a las mujeres. Debido a esto han trascendido pocas mujeres en la ciencia. Toca remover los cimientos y sustituir las estructuras de poder en la ciencia y en la tecnología.

- Es preciso una mayor vinculación de las luchas feministas y las ambientales, que tan relacionadas se encuentran entre sí. Proteger y cuidar a la Naturaleza implica el cuidado de las personas, y poner todas las vidas en el centro.
- No existe un sistema adecuado para responder a las necesidades de las mujeres con diversidad funcional. Tampoco existe una asociación de mujeres feministas con diversidad funcional en Euskadi. Se pone mucho el foco en el mundo asistencial, pero no se pone el foco en total en los apoyos necesarios para que una mujer con diversidad funcional pueda ejercer sus derechos.
- Es importante que se escuche a la mujer en el mundo rural Toda la vida se ha creído que era el hombre la figura principal de este mundo, pero se deben atender las necesidades de las mujeres del sector.
- Es necesario luchar por un ámbito profesional igualitario y favorable al desarrollo rompiendo el "techo de cristal". El problema que tiene cómo se definen las estadísticas y los números es que el que l@s utiliza lo hace como arma arrojadiza o como excusa para explicar su comportamiento. Pero la realidad es que la situación de las mujeres no mejora en el ámbito profesional. Esto es un tema de justicia social. ¿Por qué han de trabajar más las mujeres?
- La juventud, las mujeres migradas, las racializadas, las migradas deben de estar en el centro de las transformaciones de las organizaciones y de las instituciones y las políticas públicas.
- El valor transformador de la acción local, a pequeña escala, y la articulación de organizaciones feministas y otras organizaciones y movimientos sociales es fundamental para lograr el cambio que queremos y urge. Para ello es importante contar con espacios de encuentro, reflexión y debate.

Como siguientes pasos, nos encaminamos a seguir conectados a través del email y las redes sociales, así como a un próximo encuentro que tendrá junto con otras organizaciones de la sociedad civil vasca, para continuar con el acercamiento, el diálogo y la reflexión conjunta, para poder dar una respuesta solidaria, justa y articulada, en el marco de la Agenda 2030, a la crisis multidimensional que vivimos (ambiental, social, económica, democrática, etc.).







# IMUCHAS GRACIAS A TODAS Y TODOS POR VUESTRA PARTICIPACIÓN!







#### Organizan:











#### Con la financiación de:















